

SUSCRIPCIONES  
—EL PAGO SERÁ ANTICIPADO—

En España . . . . . Ptas. 1,25  
Número suelto . . . . . 0'05  
Id. atrasado . . . . . 0'10

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

# HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

EDICION DE LA TARDE PARA PALMA

Sala del Herald  
Exposición artística . —  
Dirección telegráfica:  
HERALDO.—PALMA  
TELEFONOS  
Talleres, 190.—Redacción y Administración 200

## ADMINISTRACIÓN FUSIONISTA

Sin comentarios que afectan a la conducta del Sr. Ribot en el asunto de Valldemosa copiamos íntegra en lugar preferente su carta.

«Sr. alcalde de Valldemosa.—Muy Sr. mío y de mi consideración: Por un comunicado que en el *Heraldo de Baleares* publicó ayer el señor Massanet, Delegado por el Sr. Gobernador civil para inspeccionar la administración municipal de ese pueblo, me enteré de que figura entre los gastos efectuados por esa Corporación una partida de cuarenta pesetas para regalarme un bastón de mando.

»Y como quiera que al iniciar mis amigos políticos de Palma una suscripción particular al objeto indicado, no pudieron nunca creer, que figurara en la misma un solo céntimo procedente de fondos comunales, que ni ellos ni yo hubiéramos aceptado jamás, remito á V. adjuntas cuarenta pesetas para que se sirva ingresarlas en la caja municipal, y si esto no fuera posible por oponerse á ello dificultad legal, le estimaré que se sirva distribuir las entre los pobres de esa Villa, en la forma que considere más conveniente.

Rogándole que me perdone la molestia que le ocasiono, me repito de V. atento s. s. q. b. s. m.  
—Pascual Ribot.»

Ahora bien, la conducta particular seguida por el Sr. Ribot en este caso no quita fuerza alguna á nuestros argumentos contra la administración fusionista.

No es la contestación de las dudosas. Los argumentos quedan en pie ingresen ó no en las arcas municipales ó se repartan á los pobres *as cuarenta pesetas* que al bastón de mando se destinaron.

Los fusionistas de Valldemosa cuya defensa anunció tantas veces *El Liberal Palmsano* han recibido del Sr. Ribot la más ruda de las lecciones, hasta el extremo de ser públicamente desautorizados.

No queremos entrar en lo que atañe á la familia liberal. Allá ellos se las compongan como quieran, pero el Sr. Ribot al devolver las cuarenta pesetas del bastón no puede admitir los sufragios de los valldemosinos. ¡Admitirlos fuera el colmo!

## LA FUERZA CENTRÍFUGA

Noción es esta de las más vulgares. Todo el mundo habla de ella y cree saber lo que es la fuerza centrífuga.

El literato, el poeta, el escritor, el filósofo, el hombre político y toda persona medianamente ilustrada diserta cuando llega el caso de la fuerza centrífuga, y aun de la fuerza centrípeta. ¡Y qué cosas dicen tan peregrinas de la una y de la otra!

Cuando no se sabe nada de una materia, no se habla de ella, y, por lo tanto, no se cometen errores. Pero cuando se tiene una idea vaga y cuando, al parecer, es muy sencilla, todo el mundo se echa á discurrir y á formular sentencias, y se dispara sin conciencia y sin medida.

No hay quien no tenga cierta idea más ó menos nebulosa de lo que es la fuerza centrífuga: *algo que tira hacia fuera.*

No hay quien no crea poseer el concepto, como dicen los filósofos, de lo que es la fuerza centrípeta: *algo que tira hacia un centro.*

Y con estas dos nociones, y gracias á su misma vaguedad, no hay quien no imagine que domina el problema y quien no tire con encantadora despreocupación *hacia afuera y hacia adentro.*

Suponen muchos que la fuerza centrífuga es una propiedad intrínseca de la materia, que tiende á alejarla de todo centro. Que la fuerza centrípeta es otra propiedad de la misma materia, que tiende á aproximarla hacia todo centro imaginable.

Suponen que entre ambas fuerzas hay una especie de equilibrio natural, de donde resulta la estabilidad del Universo. Y entre la fuerza centrífuga, la fuerza centrípeta y uno y otro centro forman un conjunto tan vago como absurdo, que tienen la pretensión de comprender y explicar por manera perfecta.

Si la fuerza centrífuga y la fuerza centrípeta son dos nociones muy elementales y muy sencillas; pero no tan sencillas ni tan elementales como las que las manejan á todas horas se imaginan.

Es más, sin acudir á la Geometría, sin trazar una figura, sin explicar la composición y la descomposición de fuerzas y velocidades, es muy difícil dar una idea clara y exacta de lo que son ambas fuerzas, sobre todo, la fuerza centrífuga.

Porque la fuerza centrífuga no es una propie-



### D. Bartolomé Darder y Bauzá

HA FALLECIDO  
después de recibir los Santos Sacramentos

— Q. E. P. D. —

Sus hijos los médicos D. Tomás y D. José Darder, hijos, hijo político D. José Mayol, hijas políticas, nietos, sobrinos y demás familia, lo participan á sus amigos y conocidos y les suplican le tengan presente en sus oraciones y asistan al rosario y conducción del cadáver que tendrá lugar á las cinco y cinco y media de la tarde de hoy respectivamente y al funeral que se celebrará mañana á las diez y media en la parroquia de San Miguel.

*No se invita particularmente*

dad inherente á la materia. No es que la materia huya, y por decirlo así, se aleje de los centros de atracción.

Si un punto material está inmóvil en presencia de un centro y ese centro de pronto le atrae hacia sí, el punto se precipita sin pretender huir y sin que aparezca nada que tenga la más remota semejanza con la fuerza centrífuga.

Si, por el contrario, el centro, en vez de atraer al punto material, lo rechaza como por ejemplo, cuando un centro cargado de electricidad positiva rechaza á una esfera cargada de electricidad positiva también, la esfera se aleja del centro, pero no por la fuerza centrífuga, que no existe en este caso, como no existe en el anterior, sino porque la fuerza entre ambas es repulsiva.

El vulgo, y tomo por vulgo para la materia de que me ocupo, á todo el que la desconoce, confunde la fuerza centrífuga con las fuerzas repulsivas.

No, la fuerza centrífuga es única y exclusivamente el resultado de una historia por decirlo así; de una especie de *tradición dinámica*; de un movimiento que venía en una dirección y ha de cambiarla por otra. Es el resultado de lo que se llama la *inercia de la materia* y de una velocidad adquirida.

Imaginad un camino de hierro, de construcción ideal y en línea recta, y por ese camino suponed que marcha un tren á gran velocidad. Pues aquí no existe ni la fuerza centrípeta ni la fuerza centrífuga, ni el tren pretende escaparse por la derecha ó por la izquierda.

De suerte que la fuerza centrífuga no es propiedad inherente á la masa que constituye el tren.

Pero suponed que de pronto se presenta una curva para obligar á marchar á este tren en otra dirección distinta de la que traía; pues aquí ya, al pretender seguir otra, tiende á separarse del centro de la curva y ahora sí que aparece la verdadera fuerza centrífuga.

No aparece porque la curva sea curva, sino porque el tren marcha por ella con determinada velocidad, y en cada momento quiere seguir en línea recta en dirección de la tangente, y en cada momento los carriles le obligan á cambiar el rumbo.

Que el misterio no está en la curva misma ni en la masa del tren, sino en la velocidad con que el tren camina y en el cambio de dirección, se puede demostrar fácilmente con la más terminante de las demostraciones, con una demostración experimental.

Colocad el tren en la misma curva, dejadlo quieto, y veréis cómo no tiende á irse hacia afuera. Al anularse la velocidad de marcha, se ha anulado la fuerza centrífuga. Y si la velocidad se presenta y crece y crece, la fuerza centrífuga se presenta también y crece con la velocidad y aun más aprisa, porque crece como los cuadrados de esta misma velocidad. Si la velocidad se duplica, la fuerza centrífuga se hace cuatro veces mayor; si se triplica aquella, se hace nueve veces mayor ésta, y así sucesivamente.

Por eso son tan peligrosas las grandes velocidades en las curvas, y tanto más peligrosas

cuanto más pequeño es el radio de éstas, es decir, cuanto más se separen y más bruscamente de la línea recta. Reducid el radio de la curva á la mitad, y se habrá duplicado la fuerza centrífuga.

Con lo cual hemos dado ya las dos leyes fundamentales de la fuerza centrífuga, puesto que hemos dicho que crece como los cuadrados de las velocidades en razón inversa de los radios. Así, por ejemplo si la velocidad se duplica y el radio se reduce á la mitad, la fuerza centrífuga será ocho veces mayor que antes. La probabilidad de un descarrilamiento habrá crecido enormemente.

Por desgracia, nociones son estas de que el público tiene idea muy exacta, adquirida en la forma más trágica del método experimental: choques y descarrilamientos.

Con lo dicho estamos ya en camino de explicar hasta donde es posible el carácter y el modo de ser de la fuerza centrífuga. Lo hemos explicado en un ejemplo; vamos á explicarlo ahora en forma más abstracta.

Imaginemos que una masa reconcentrada en un punto empieza á caminar por el espacio con determinada velocidad á lo largo de una línea recta.

¿Se separará de esta dirección? Si no hay una fuerza que la separe, no se separará ciertamente. La experiencia lo demuestra, y es, además, una verdad axiomática.

¿Por qué había de separarse? Todo es uniforme en el espacio alrededor de la línea recta en que el punto camina. Si se separase una dirección, la misma razón habría para que se separase en otras infinitas direcciones alrededor de la línea del movimiento primitivo, y en todas es imposible.

Aquí del célebre principio de la razón suficiente de Leibnitz. Porque lo hemos dicho, aunque sobre esto volveremos más adelante ó quizá en otro artículo: *el espacio es uniforme é igual á sí mismo* alrededor de la línea en que se mueve el punto que consideramos.

Mientras el punto camina en línea recta, no hay tal fuerza centrífuga.

Pero supongamos que de pronto aparece un punto de atracción, un centro que llama hacia sí á la masa móvil, pretendiendo separarla de la dirección que traía.

Si el punto móvil estuviera quieto, se precipitaría en línea recta hacia el centro que lo atrae, sin que ni por asomo pretendiese huir de él, y sin que, por lo tanto, apareciese, ni grande ni pequeña, la fuerza centrífuga. Pero el punto se encuentra solicitado á la vez por dos causas. La atracción del centro que le llama en línea recta hacia el mismo centro, y la velocidad que el móvil traía, que le llevaba en otra dirección.

Pues el móvil hace ni más ni menos que lo que hacer pudiera un político de flexibilidad y de inteligencia práctica: tomar una dirección intermedia entre las dos direcciones, según la fórmula del paralelogramo de las fuerzas ó de las velocidades.

Ni va hacia el centro ni sigue la dirección que traía, sino una cierta dirección entre las dos, y aquí es ya donde aparece la fuerza centrífuga á modo, por decirlo así, de protesta; aquí es donde aparece una componente en la dirección del

mejor que su retrato y no estaban agotados en ella los manantiales del afecto. En vano quiso contener las lágrimas; Leoncio oyó los sollozos que salían de su pecho.

—¿Por qué llorais? le dijo arrodillándose á sus pies y apretándole una mano entre las suyas.

—Lloro nuestra amistad perdida, respondiéndole ella, inclinándose hacia él y dejando correr algunas lágrimas en los bucles de sus cabellos. Nos hemos ofendido mortalmente, Leoncio; no nos amamos ya. Pero ya que lo quiere así el destino, y no podemos temer que el amor nos eche á perder lo pasado, permitidme que lo lloro, ese pasado tan puro y tan hermoso. Permitidme que os diga lo que probablemente no entendiais puesto que habiais podido sin motivo ninguno, comenzar esta lucha mortal. Os amaba con una amistad dulce y verdadera; descansaba en vuestro corazón como en el de un hermano; esperaba hallar en vos protección y consejo mientras me durase la vida. Vuestros defectos me parecían pequeños, y grandes vuestras prendas. Y ahora, adios Leoncio; acompañaime á casa de mi marido. Teniais razón en anunciarme para esta tarde emociones imprevistas y tan terribles, que jamás las podría olvidar. No las preveía yo tan amargas ni entiendo con que objeto me las habeis dado. No obstante, en el instante en que advierto que se han roto todas nuestras relaciones, advierto también que el dolor supera la cólera, y no quiero que nuestro último adios sea una maldición.

Sabina tocó con sus labios la frente de Leoncio y aquel beso casto y triste, el único que le había dado en toda su vida apretó el nudo que le parecía á ella desatado.

V

—Hablad, señora, dijo Leoncio, celebraré verme retratado por vos.

—Os aseguro que no lo celebrareis, continuó Sabina fuera de sí, pero afectando mucha calma. Hombre y artista, inteligente y hermoso, rico y patricio, sabeis que sois un mortal privilegiado. Habiéndoos tratado muy bien la naturaleza y la sociedad, las habeis secundado con ardor, impelido por el deseo que os dominaba ya en la infancia, de llegar á ser un hombre completo. Habeis cultivado con tanto acierto vuestras brillantes disposiciones, y manejado con tanta nobleza vuestra fortuna, que habeis llegado á ser el rico más liberal y el artista más distinguido.

Si hubieseis nacido pobre y oscuro, más difícil hubiera sido y más meritorio el ganar la palma de la gloria; hubierais tenido mayores padecimientos y más fuego, pero menos ciencia y menos genio; en lugar de ser un artista de primer orden, siempre correcto! muchas veces irio, hubierais tenido una inspiración desigual pero ardiente.

—¿Ay señora! dijo Leoncio interrumpiéndola; poca invención teneis y no haceis más que repetir

radio, componente que procura separar al móvil de la nueva dirección y traerlo a la dirección primitiva. Componente que está contrabalanceada por la atracción del centro, que es precisamente lo que se llama la fuerza centrípeta.

Por eso decíamos que la fuerza centrífuga era una especie de resistencia, que la tradición dinámica, si la imagen es lícita, opone a las innovaciones del presente.

Pues esto sucede en la mecánica de las sociedades. También las sociedades pretenden seguir caminando eternamente en la dirección que sus costumbres, sus leyes seculares, su tradición les han marcado desde antiguo. También el espíritu moderno constituye un centro de atracción que pretende separarlas del camino que traían. También la tradición resiste y protesta y tiene su fuerza centrífuga. También, si la curva es de corto radio, es decir, si la reforma es muy repentina y muy brusca, y la tradición es muy fuerte, la fuerza centrífuga puede ser enorme y el descarrilamiento seguro.

Casos hay en que la curva que simboliza la reforma puede ser nula: cuando las dos alineaciones se cortan sin curva que suavice el paso de una a otra, y entonces resulta lo que en la dinámica de las sociedades se llama una revolución. Por eso si los políticos son hábiles saben trazar a tiempo curvas de radio conveniente para que la fuerza centrífuga no sea peligrosa y para que la velocidad que el cuerpo social traía no se inutilice en un choque, sino que desviada con prudencia, se aproveche en la nueva alineación.

Y no son estas imágenes más o menos artificiosas; que la sociología, tal como hoy se comprende y aspirando al carácter de ciencia positiva en las ciencias positivas procura encontrar fórmulas y leyes que modificadas convenientemente, puedan aplicarse a los fenómenos sociales ó de la vida colectiva, como se aplican a la dinámica del mundo inorgánico y a la dinámica biológica.

JOSÉ ECHEGARAY.

**PALMA**

—El fiscal militar cita y emplaza por medio de edicto a Bernardo Mari Torres, soldado del batallón provisional de Cuba, para que el Juzgado militar situado en el cuartel del Carmen, á explicar á que causas obedece el que el día 13 del actual desertó del Regimiento.

—D. Pedro Bofill, ingeniero industrial de la Investigación de Hacienda publica de esta provincia, se ha posesionado de su cargo de oficial segundo.

—D. José Rubert Catalá ha solicitado del Ministro de Fomento autorización para el registro de una marca de fabrica que destinará en la manufactura de la industria de calzado.

—Los cobradores de cédulas personales, nos participan que hagamos público que el día 5 del próximo Diciembre concluye el plazo señalado para la adquisición de dicho documento sin recargo. Pasado dicho plazo incurrirán en la multa del duplo del valor.

Recomendamos á nuestros lectores el anuncio **Elixir á la Ingluvina Giol**.

**Vapores correos**

Procedente de Mahón ha entrado en nuestro puerto á las siete de la mañana el vapor correo *Ciudad* del mismo nombre, viniendo en él embarcados, según lista, los siguientes pasajeros: doña Cristina Espinela, D. Inés de Medis, D. José Puigdollers, D. Joaquín Moques.—D. Alfredo Deu, cuarenta y nueve individuos de tropa, dos oficiales, D. Manuel M. Tintoré, D. Manuel Tous, D. Jaime Moll, D. Juan Bermudes y D. Bartolomé Mari.

—El vapor *Lulio* puso plancha á las ocho y media de regreso de Barcelona llevando según lista, los siguientes pasajeros: D. Francisco Escollano, D. Miguel Estebán, D. Mateo Riera, D. Tomás Vadell y D. José Vadell.

—A la hora de itinerario ha salido para Ibiza y Valencia el *Unión* a bordo del cual han salido, según lista, las personas cuyos nombres damos á continuación: cuatro guerrillas civiles dos esposas y dos hijos y D. Guillermo Bauzá para Ibiza; y para Valencia, D. Margarita Quetglas, D. Pedro Antonio Mayol, D. Juan Bermudes, D. José Valls, D. Nadal Berga y D. José Llorent.

—A bordo del vapor *Lulio* ha llegado esta mañana la compañía de ópera que debe actuar en el Teatro Principal, en la presente temporada de ópera.

**BAUTISMO DE UN SOLDADO**

Ampliando la noticia que nuestro corresponsal Sr. Rodrigo nos telegrafió, cortamos de *El Liberal* lo siguiente:

«En el templo parroquial del Buen suceso se verificó ayer tarde á las tres, la conmovedora y solemne ceremonia de recibir las aguas del bautismo del soldado del regimiento de Zaragoza, 12 de infantería de línea, Ventura Grijalba.

Era el neófito hijo de un matrimonio que estaba al cargo de la portería de una capilla protestante, y ha sido educado por sus padres en las creencias de la Iglesia reformada; pero al entrar en la última quinta, y ser destinado á formar parte del ejército de Cuba, ha manifestado los más vivos y ardientes deseos de abjurar de sus ideas y de ser admitido en el seno de la Iglesia Católica Apostólica Romana.

Por fin, y después de la conveniente preparación espiritual, realizada durante algunos días por un sabio y virtuoso sacerdote, Ventura Grijalba ha visto logrados sus piadosos anhelos, siendo bautizado por el provicario general castrense, señor obispo de Sión, quien, después de terminada la ceremonia, ha dirigido al nuevo católico y á los asistentes al acto una sentida plática, que ha hecho derramar lágrimas al joven soldado, enterneciendo también á cuantos oían la persuasiva palabra del elocuentísimo prelado.

Ha sido madrina la reina regente, á quien representaba el ayudante de campo de su Cuarto militar, general de división, D. Vicente Martitegui, que fué conducido al templo en una carroza de gala de la real casa.

Entre los concurrentes estaban el coronel del regimiento de Zaragoza, D. Baldomero Ibáñez Constantini, con los jefes y oficiales de aquel brillante cuerpo, y el general de brigada, Sr. Torreblanca, al frente de Comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

A las seis y media, el soldado Ventura Grijalba, en unión del sargento primero de su compañía, fué á Palacio, donde le entregaron un recuerdo, consistente en una magnífica medalla de oro con inscripción alusiva, pendiente de una cadenilla del mismo metal y una bolsa con 500 pesetas.»

**EXTRANJERO**

**La manifestación de Agram**

Ha comenzado la vista del proceso formado con motivo de las últimas manifestaciones de los estudiantes al pasar por dicha población el Emperador.

Hay verdadera curiosidad é interés por conocer la marcha y sustanciación del proceso; pero en vista del tumulto que los estudiantes producen en la Sala de la Audiencia, el presidente del tribunal ha hecho desalojar la misma.

**Nuevo embajador inglés**

La *Gaceta* de Londres publica hoy el nombramiento del Sr. O'Connor para la embajada de la Gran Bretaña en San Petersburgo.

**Cajero preso**

La policía de París ha detenido al cajero de una Sociedad general belga, hue huyó de Bruselas dejando un déficit de dos millones y medio

de francos, por consecuencia de pérdidas en la Bolsa.

**Con una carta del Czar**

Ha llegado á Berlín, con objeto de asistir á las grandes cacerías imperiales, el gran duque Vladimir, tío del Emperador de Rusia, siendo portador de una carta del mismo al Emperador de Alemania, en la que parece se ratifica el deseo de que se mantengan entre ambos países las más amistosas relaciones.

**Se aprobó**

La Cámara de representantes argentina ha aprobado definitivamente por 30 votos contra 27 el proyecto de ley relativo á la unificación de la Deuda.

Créese que en la semana próxima el Senado aprobará igualmente dicho proyecto.

**El burgomaestre de Viena**

En la sesión celebrada en la Cámara de los diputados, el grupo de los nacionales alemanes ha interpelado al Gobierno sobre la cuestión del burgomaestre Lueger, originándose una viva discusión por haberse solicitado la urgencia del debate.

El Sr. Lueger ha pronunciado un discurso que terminó hablando de la preponderancia y dominio de los elementos judíos y motivó ruidosos aplausos y ovaciones del público de las tribunas.

El presidente de la Cámara hizo suspender la sesión y evacuar dos veces las tribunas y galerías.

Por último, la urgencia fué desechada y se levantó la sesión.

**Tropas portuguesas**

Ha llegado á Lisboa un vapor alemán conduciendo á parte de las fuerzas que componen la expedición militar á Lorenzo Marqués.

Nuestros soldados han sido muy aclamados.

**Regreso del Monarca lusitano**

El Rey D. Carlos ha regresado á Lisboa, siendo recibido en la estación por la Real familia, los ministros, el cuerpo diplomático acreditado en aquella capital, servidumbre del palacio y todas las autoridades, que cumplieron al Monarca.

La guarnición había formado en todas las calles del tránsito, y las casas lucían colgaduras.

El Rey fué muy vitoreado.

Esta noche se celebrará en Palacio un banquete, al cual han sido invitados los ministros.

**En la Confederación Helvética**

La constitución del Gran Consejo actual suizo es precisamente la inversa de la del Gran Consejo anterior.

En el primero, la mayoría conservadora cuenta 52 votos y 48 la minoría radical y socialista.

El elemento desconocido es el grupo nacional, compuesto de nueve individuos, y que puede ejercer influencia decisiva en los acuerdos, dada la casi igualdad de las fuerzas conservadoras y radicales.

**Extradición de Artón**

Artón, dotenido en Londres, ha comparecido ante el tribunal de extradición de Bow Street, acusado bancarota fraudulenta y de complicidad en estafas en Francia.

**El doctor Pablo Rojas**

Según despachos de Curasao, el doctor Pablo Rojas prepara una revolución, apoyado por el ejército de Venezuela.

**Otra revolución**

La revolución reina en Saffi y las puertas de la ciudad están cerradas.

Los comerciantes no pueden abrir sus establecimientos ni servir sus pedidos.

Los gobernadores atacan á los rebeldes. La situación es verdaderamente crítica.

**Contra los gitanos**

En Tolosa de Francia se observa de nuevo bastante agitación contra los gitanos.

Ayer fueron expulsados ocho de nacionalidad española, los cuales regresan á la Península.

**Elecciones portuguesas**

Dicen de Lisboa que han comenzado las elecciones de diputados con escasa importancia.

Las oposiciones liberal y republicana no presentan ningún candidato, habiendo acordado el retraimiento.

La prensa de dichos partidos publica violentos artículos contra el Gobierno, tratando de poner en ridículo el acto que se celebra hoy.

**48 nombres ahogados**

De Londres se han recibido despachos confirmando la noticia telegrafiada anteriormente de haber zozobrado una de las embarcaciones menores del acorazado inglés *Edgard*, pereciendo 48 personas.

**Ecos españoles**

Uno de estos últimos días, el capitán del regimiento de Garrellano, D. Avelino Goya, destinado á Cuba fué obsequiado en Bilbao con un espléndido banquete.

—En Barcelona se ha estrenado con gran éxito la zarzuela de Jaques y Zavala *El Señor Barón*.

—Leemos que la casa Castell, de Barcelona, ha enviado al Señor Ministro de la Guerra un ejemplar de la medalla recién creada para la campaña de Mindanao.

Los bustos de S.S. M.M. están admirablemente grabados.

—En Alicante ha sido arrollado por un tranvía de vapor, un individuo de unos 36 años de edad, que quedó muerto en el acto.

—Han llegado á Logroño 88 soldados pertenecientes á los regimientos de Andalucía, Lealtad y Garrellano, para incorporarse al regimiento de Bailén.

—Están fondeados en el puerto de Santa Pola, los buques de la escuadra de instrucción *Pelayo*, *Vizcaya*, *Oquendo*, y *Destructor*.

—Leemos que en Don Benito se descubren una serie de abusos electorales.

—El Municipio de Oviedo ha obsequiado con un espléndido refresco á la oficialidad del regimiento del Príncipe, que marchará dentro de pocos días á Cuba.

—Se halla gravemente enfermo en Barcelona el ilustrado y antiguo redactor del *Diario* señor Miguel y Bodía.

—Ha sido detenida en Alicante, y presentada á Murcia, una agraciada joven que de la última población se fugó de la casa paterna en compañía de su galán.

—Ha debutado en el teatro de Granada la compañía dramática que dirige el Sr. Vico con *Un drama nuevo*.

**Modas del „HERALDO“**

SE REPARTIRÁ UN NÚMERO ESPECIAL DE **REVISTAS DE MODAS** CON DIEZ Y SEIS FIGURINES REPRODUCIDOS DEL **Goat Parisien**

LA MÁS ACREDITADA REVISTA QUE SE PUBLICA EN EL MUNDO DE LA VIDA.

**REVISTAS DE MODAS** de acreditadas firmas.

Se admiten anuncios para sus elegantes cubiertas

El primer número de **Modas del „HERALDO“**

aparecerá este mes.

**Servicio telegráfico**

**INSURRECCIÓN CUBANA**

Operaciones en la manigua Madrid 20 á la 1'40 m.

Un cablegrama transmitido al *Heraldo* dice que el coronel Zubia, en ocho días que ha estado de operaciones, ha batido distintas veces gruesas partidas de insurrectos, las cuales se supone pertenecen á las que manda Máximo Gómez.

La columna que manda el coronel Zubia no experimentó ni siquiera una baja, haciéndolas, en cambio, numerosas al enemigo.

**Agresión**

Madrid 20, 1'40 m.

Dícese que unos desconocidos han disparado tres tiros al marqués de Cabriñana en las cercanías del Retiro, saliendo afortunadamente ilesos.

**Confirmación.—Descarrilamiento** Madrid 20, 2'30 m.

Está plenamente confirmada la agresión al marqués de Cabriñana en la calle de Felipe IV.

Disparáronle dos tiros y él contestó con tres.

Desconoce los agresores.

La policía califica de inverosímil el suceso.

El tren de Monforte ha descarrilado.

Á la hora que telegrafio ignoráanse los detalles.

lo que cien veces he dicho de mi mismo. Pero al mismo tiempo reconozco la verdad de mi opinión en cierto punto: á saber; que el hombre del pueblo puede bajo varios respetos valer tanto como el hombre del mundo, y aún superarlo.

—Se os figura que haceis prueba de un gran corazon y de mucho ingenio diciendo estas cosas: es moda, moda muy en boga, que pocos hombres del mundo pueden llevar arosamente, pero nunca os arrastrará esa opinión á cometer exceso ninguno, porque en el fondo del corazón no sois menos aristócrata que yo: os desafiaria con toda seguridad á que os enamoráseis de veras de la muchacha de los pájaros á pesar de vuestras teorías sobre la fraternidad de Dios con el esclavo. Pero dejadme que llegue á mi paralelo y veréis que no habeis sabido conservar conmigo vuestro enfático *incógnito*. Desecando ser admirado no habeis prodigado vuestra juventud conociendo muy bien que no hay ideal para la mujer inteligente que conoce un hombre y lo posee á todas las horas de su vida. Por eso no habeis amado y os habeis conducido de modo que llamaseis la atención de ese sexo curioso, sin permitirle que se apoderase de vuestra voluntad. Habeis inspirado pasiones, ya lo sé, pero no las habeis experimentado: la diferencia que hay entre nosotros dos, es que mi orgullo tiene más mérito que el vuestro, porque es natural en vuestro sexo. No habeis sacrificado los goces vulgares al culto de la dignidad; vuestros modelos han sido modelos selectos, muchachas prodigiosamente bellas y bastante jóvenes para no teneros que avergonzar con demasiada gente, si llegaban á ser vuestros cortejos: esas muchachas divinas, hijas del pueblo, os habeis per-

suadido que las amabais, y para excitar el amor propio de las mujeres del mundo, habeis dicho con afectación, que la beldad física lleva consigo la beldad moral, que la sencillez de esos espíritus incultos es el templo del amor verdadero; ¡qué se yo! puede que sean verdades, pero jamás las habeis creído aunque las proclamábais, porque hasta ahora no he oído decir que ninguna de esas beldades plebeyas os hayan cautivado ni fijado mucho tiempo. Estatuario, no habeis visto en ellas más que estatuas; y en cuanto á las mujeres de vuestra casta, jamás habeis obsequiado sinceramente á las que tenían ingenio. Con esas habeis hecho precisamente el papel que me atribuí, afectando á sus ojos, con un arte y una poesía admirables las pasiones *biponianas*, pero sin permitir que se acercase nadie á vuestro corazón lo bastante para que echase de ver el gusano de la variedad que lo está royendo.

Cuando osó de hablar Sabina, Leoncio guardó largo tiempo silencio. Parecía en extremo abatido, y aquella trizteza que no se revelaba contra el azote de la critica, lo hizo superior en aquel instante á la mujer vengativa que lo azotaba. Advertió Sabina y conoció la cosa más vigorosa que hay en el espíritu del hombre, inclinación ó esa sumisión irrisoria á la verdad, que la educación y los hábitos de la mujer combaten victoriosamente. Le inspiró remordimientos su cólera, porque dió que Leoncio se echaba en cara la suya y sondeaba espantado su propio corazón. Tuvo deseo de consolarlo de aquel mal que le acababa de hacer, pero temió después que su silencio encubriese algún pensamiento de odio profundo y de venganza refinada. Ese temor la hirió en el corazón, porque, así como Leoncio, era

# Insurrección Cubana

### Nota oficiosa

En el ministerio de Estado nos han comunicado ayer tarde el siguiente telegrama: «Embajador de España en Roma comunica lo siguiente:»

«La Agencia Stefani ha circulado hoy la siguiente noticia:»

«Las voces propaladas en estos días sobre la situación de España en Cuba son consideradas en los círculos diplomáticos como una maniobra de Bolsa. Todos los informes que reciben diversos gobiernos, incluso el italiano, están conformes en afirmar que la situación de Cuba ha mejorado inmensamente. El general Martínez Campos, que dispone de una fuerza de cerca de 100,000 hombres, no ha creído conveniente empezar una acción militar resuelta, ya porque la insurrección va disolviéndose lentamente por sí misma, ya porque la acción decisiva habría comprometido los intereses de las poblaciones pacíficas cubanas, las cuales esperan ahora recoger las cosechas de aquella fértil tierra.»

Es, pues, absolutamente falso que el gobierno de los Estados Unidos haya ayudado nunca á los rebeldes cubanos ni enviádoles municiones ni dinero.

Entre España y los Estados Unidos existe la mejor inteligencia.

Los gobiernos de la Triple Alianza que conservan con España las relaciones más cordiales, confían en que la situación de la isla de Cuba, se regularizará sin ulteriores conflictos y con completa satisfacción de los derechos españoles.

### EXPEDICIÓN ARRIESGADA

El *Diario de la Marina* llegado hoy cuenta con verdadero lujo de pormenores la arriesgada expedición del general Martínez Campos desde Tunas de la Zaza hasta Sancti-Spiritus.

He aquí algunos curiosos detalles:

#### ¡Al machete!

A la una de la tarde del tercer día de marcha, al llegar á la caba de monte de la finca Naranjo, del Sr. Compañón, hizo el enemigo una descarga, y sucesivamente fuego nutrido, contestando la guerrilla citada, que iba á vanguardia, con otra descarga, é inmediatamente, con arrojo y decisión, á la voz del capitán Espina: «¡Al machete la guerrilla!», lo hizo retroceder en precipitada fuga á tomar unas lomas de monte que había cercano á dicha finca, incorporándose de nuevo á la columna y flanqueando sin cesar hasta llegar al río de Taguasco, que al irlo á cruzar el capitán Espina con sus guerrilleros, le dieron el «¿Quién vive?» desde las alturas del lado opuesto, contestando, como es natural, «¡España!», al mismo tiempo que se le hacía un nutrido fuego por el enemigo, á fin de evitar el paso del río á la columna; pero el capitán Espina, al grito de «¡Viva España y la infantería española!», fué el primero en vadear el río y tomar con arrojo y decisión las alturas que el enemigo ocupaba, haciéndose un muerto visto, sin poder precisar las demás bajas que haya podido tener, por no perder tiempo en hacer reconocimientos, toda vez que el río iba creciendo y era necesario dar tiempo á que cruzara toda la columna con la numerosa y pesada impedimenta.

Por nuestra parte solo tuvimos un guerrillero y un soldado de infantería heridos, así como el caballo del capitán de milicias D. Cecilio Ortega, salvándose milagrosamente el capitán Espina de la primera descarga que le hicieron á la

orilla del río, atravesándole uno de los proyectiles la capotera.

#### La noche en Taguasco

Continuóse la marcha hasta los altos de Taguasco, donde pernoctamos, sin que el enemigo dejara de hacer fuego durante todo este trayecto á larga distancia, no contestando la columna hasta que se aproximaban, teniendo que vadear varios arroyos á nado los caballos y acémilas.

Este día y la noche fué de verdadera tempestad, teniendo que dormir sobre agua y lodo; y á pesar de haber un bohío, donde se le dijo al general en jefe que podía guarecerse, contestó que era uno como los demás, y donde dormían sus soldados, dormía él, acostándose por consiguiente sobre un serón, no sin que el enemigo hiciera algunas descargas, á las cuales había dado la orden el general, de no contestar hasta que no se aproximara el enemigo.

La noche que pasó no es para descrita en estas cuartillas, pues por más que se tratara de armar un toldo provisional, la furia del viento y la copiosa lluvia lo impedía.

#### El paso del río

El lunes 21, á las seis y media, emprendióse la marcha siempre de vanguardia y flanqueando la guerrilla del Conde Lersundi, al mando de los citados oficiales Espina y Ortega, sin cesar el ciclón y marchando muy poco á poco por las crecidas de los arroyos y cañadas para poder pasar á nado y proteger el paso de la infantería. El capitán Yero, con unos cuantos guerrilleros, se multiplicaba siempre para evitar desgracias en los distintos vadeos que hubo que hacer, salvando á algunos soldados y oficiales de una muerte segura. A no ser por su incansable actividad y práctica en estas operaciones no hubieron llegado á Alonso Sánchez hasta las cuatro de la tarde á la llanura que llaman del *Inhenito*, donde se hizo alto, sin más novedad sino que el enemigo hizo unas cuantas descargas al flanco del ala izquierda á larga distancia, por lo cual el capitán Espina, que la mandaba, ordenó no se contestara interin no se aproximasen, teniendo que pernoctar allí á orillas del río Zaza, por ser imposible vadearlo ni á caballo por la gran crecencia que llevaba.

#### Fuego al general

Desde este momento hasta el miércoles 23, á las seis de la mañana, en que se pudo vadear, el enemigo, aprovechándose de la ventaja inmensa de ocupar el otro lado del río, y considerando que estábamos sitiados, no por su fuerza y valor, sino por los elementos, no cesó de hacer fuego por todos los cuatro frentes, pues al efecto se reunieron todas las fuerzas insurrectas que por allí mero-deaban, con objeto de ver si podían hacernos bastantes bajas, con el deliberado empeño de hacer víctima de su saña á la primera figura militar de España, al valiente general Martínez Campos, pues desde que descubrieron el lado que ocupaba el campamento del general, no cesaban de hacer sus disparos, cayendo con frecuencia las balas enemigas á su alrededor, habiéndole atravesado la manta de viaje, y el maletín de grupos tres proyectiles, sin perder ni un momento su imperturbable serenidad y heroico valor, dando órdenes á los oficiales de que no contestasen con descargas cerradas, sino que eligieran buenos tiradores Maüser é hicieran certeros disparos de donde salía el humo del fuego enemigo.

### COMISION PROVINCIAL

La sesión de ayer

Presidencia: D. Mariano Canals.

Vocales: Sres. Puigdorffila, Socías, Sitjar y Gelabert.

#### Acta

Fué leída y aprobada el acta de la sesión celebrada el sábado, que fué aprobada por unanimidad.

#### ORDEN DEL DIA

Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Inca respectivas al año de 1893 á 94, aprobándose el pliego de reparos que deben solventarse para que pueda declararse en las mismas el fallo absolutorio.

Se acordó rectificar un nombre de un recluta vecino de Fornalutx que venia en el expediente equivocado.

El alcalde de Marratxí se queja del procedimiento de apremio que contra el ayuntamiento se sigue. La Comisión acordó pasase dicha comunicación al presidente de la Diputación provincial.

Se acordó autorizar al agente de negocios D. Miguel Pérez Lladó para que gestione en Madrid la realización de varios edictos de esta Diputación contra el Estado.

Se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales.

Se acordó destinar la cantidad de 1,000 pesetas al fondo especial que ha de crearse para atender al socorro de los soldados que resulten inutilizados en la campaña de Cuba, y á las familias de los que fallezcan en la misma y hacer un modesto obsequio á los soldados del Batallón provisional que debe incorporarse al ejército expedicionario.

Y como no había más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### ISLEÑA MARITIMA

Con motivo del embarque de las tropas para Cuba, esta Empresa de vapores se ve en el caso de avisar á los cargadores que mañana jueves es el único día que podrá admitir carga para el vapor correo de Barcelona del viernes 22 del actual. Palma, 20 de noviembre de 1895.—El Naviero Director, S. Simó.

### LOBO MARINO

Todos los días se enseña al público, desde las seis de la mañana hasta las 11 de la noche, un LOBO MARINO en el centro velocipedista de Gaspar Font. La entrada vale 5 céntimos para niños y soldados, y 10 para las demás personas.

### EN LA AUDIENCIA

Sobre hurto era el juicio oral que esta mañana se ha visto en el palacio de la Almudaina.

Los procesados eran Jaime Cerdá, pastor del predio *Can Canonge* (Pollensa) y Mateo Forteza (a) *Oreano*, carniceiro de dicho pueblo.

A últimos de Febrero se halló en dicho predio 2 pieles y restos de dos carneros muertos; la arrendataria de *Can Canonge* dió conocimiento del hecho á la guardia civil y detuvo como presunto autor al citado *Pastor* y al *Forteza*, por creer que éste había intervenido en el hurto.

Presta declaración la arrendataria *Petra Roig* y sus dos hijas *Juana* y *Antonia Amengual*; la primera manifiesta que halló los restos de los carneros, añade que no influyó en lo más mínimo para que *Juan Villanova* (*pastoret* del citado predio) declarara en diferentes sentidos. Las dos últimas dicen que no sospechan quien fuera el autor apesar de que el muchacho les dijera que era el *Cerdá*.

*Juan Vilanova* relata algunos hechos y luego añade que la *madona*, es decir, *Petra Roig*, le colocó en actitud de ahorcarle de un algarrobo, porque el se negaba á declarar á su satisfacción.

Se practica el careo de aquel con esta, resultando en desavenencia los careantes.

*Miguel March* cabo de la guardia civil, y *Luis Capó*, farmacéutico que es de Pollensa y que era secretario del municipio prestan declaración no resultando cargo alguno para los procesados.

El ministerio Fiscal renuncia á los restantes testigos.

Los abogados defensores Sres. *Martorell* y *Font*, renuncian tambien.

Se dá por reproducida la parte documental y el Sr. Fiscal pide se suspenda el juicio por unos momentos para modificar sus conclusiones provisionales.

Reanudado de luego, se leen las conclusiones definitivas del Ministerio público de las cuales se desprende que no resultando cargo algo para los procesados pide la libre absolución.

Los abogados defensores agradecen al Fiscal sus conclusiones y se adhieren á estas.

El Presidente del Tribunal Sr. *Freire* declaró concluso el juicio.

## Servicio Telegráfico

Mas noticias de New-York.—Oro

Madrid 20, 10-25 m.

Telegrafian de New-York dando cuenta de un despacho de la Habana en el que se anuncia que las tropas españolas causaron grandes bajas á la partida de Máximo Gómez.

Esta vióse obligado á batirse en retirada en dirección á Buenavista pisándose la retirada nuestras tropas.

El oro se cotiza en la Argentina á 333.

Vapor detenido.—Confirmase

Madrid 20, 10-20 m.

Noticias de New York dicen haber sido detenido en el puerto de Clustong el vapor *Herra* que condujo á las costas cubanas el

hijo de Calixto García, acompañado de Alfredo Araujo, Mariano Alberich, Soto y otros militantes del filibusterismo.

Se ha confirmado que las expediciones llevan dos cañones de campaña, 10,000 cartuchos para fusil Remigton, 400 bombas y 400 granadas á mano.

Confirmase también que han desembarcado juntos los filibusteros Sres. Aguirre y Pasillo.

#### Insurrectos apresados.

—Sus nombres.—Información

Madrid 2 á las 10-30 m.

El día diez y siete las tropas que prestaban servicio de vigilancia de costas en las inmediaciones de Santiago de Cuba, apresaron un bote que recalaba en una ensenada al abrigo del viento.

Detenidos los cinco tripulantes del bote y sujetos á un interrogatorio manifestaron ser pescadores que procedían de *Wingsown* y que habían ganado las costas cubanas de arribada forzosa.

Notaron los soldados que incurrieron en grandes contradicciones estrechando más las preguntas, terminaron por confesar que eran insurrectos y que no tenían armas por haberlas arrojadas al mar al notar en la costa la presencia de los soldados.

Registrados se les encontraron documentos que prueban el delito confesado y les comprometen mucho.

Llamáanse el uno Fernando Alvaréz que es ó ha sido general en la república de Venezuela. Los demás se llaman Fernando Mendez, Francisco Zaldiva, Manuel Arrojarcias y Leonardo Finets todos cubanos.

El general Moreno ha ordenado se abra una amplia información.

#### Los constitucionales de Matanzas

Madrid 20 á las 10-30 m.

Ayer se reunió en Matanzas el partido constitucional que sigue la política del señor marqués de Apezteguía reiterado su jefe el Sr. Santos Guzmán su adhesión al gobierno y al general Campos y añadiendo que se declara tambien el partido conforme con las reformas votadas por patriotismo, dejando la oportunidad de su implantación á juicio del gobierno.

Asunto del día.—Cardenal muerto.—Guerra

Madrid 20, 10-30 m.

Con la agresión del Marqués de Calviñana de que ya dimos cuenta, se han agravado más los asuntos municipales que son hoy objeto de todas las conversaciones.

Ha fallecido en Roma el cardenal Luciano Bonaparte.

Pierde terreno la anunciada paz. Los rumores de ayer tan insistentes sobre inteligencias casi ultimadas entre los insurrectos y el general Campos, hoy aún apenas se cotizan.

En sus últimos telegramas el general Campos habla solo de guerra y para nada menciona la paz.

Esto ha producido excelente efecto en la opinión pública.

#### OFICIAL

Batidas en Cuba

Madrid 20, 10-30 m.

El general Arderius comunica que el general Oliver ha batido con éxito para nuestras armas en Manacas, fuerzas de Máximo Gomez ocasionándoles varias bajas.

El coronel Zubía batió tambien en Monte Obscuro parte de las mismas fuerzas alcanzándolas en el poblado de Peneiro causándoles numerosas bajas.

Zubía batió tambien á los insurrectos el día 15.

Rodrigo

### PROVINCIAS

Consejo universitario

Barcelona 20 á las 10-30 m.

Se ha reunido el Consejo universitario para ocuparse del expediente instruido por el rectorado con motivo de la suspensión de la clase de Historia Natural al Sr. Odón de Buen y de las incidencias á que dió lugar dicha suspensión.

Dióse cuenta de lo que contenía el expediente, leyóse el capítulo de cargos que en el resulta, aprobándose lo actuado por mayoría de votos.

La última votación resultó empatada, decidiéndola el voto del Sr. Rector.

Los acuerdos tomados fueron comunicadas al Sr. Odón de Buen al que la ley concede para su defensa cinco días de plazo.

En los alrededores de la Universidad se han visto á muchos estudiantes.

Se tomaron algunas precauciones.

El asunto promete dar mucho juego por el sesgo que toma.

Roldós

## Edición de la tarde

### PALMA

Segun noticias que tenemos por fidedignas, las primeras partes de la compañía del Teatro Circo, darán varias funciones por cuenta propia, hasta el regreso del Sr. Gil que se encuentra en la Ciudad Condal, para el ajuste de varios artistas con los cuales se continuará la temporada.

En el velódromo de D. Gaspar Font, se expone al público un lobo marino, cuyas dimensiones y el conservarlo vivo llaman la atención á cuantos le han visto.

Para los días 21 y 23 el Boletín meteorológico de Noherlesoom anuncia chubascos en la parte septentrional de España.

#### Gabriel Fuster

Ha obtenido con la calificación de sobresaliente por unanimidad la licenciatura en Filosofía y Letras en la Universidad de Barcelona después de una brillante serie de triunfos universitarios D. Gabriel Fuster que cuenta actualmente la edad de diez y ocho años.

Mucho hay que esperar de quien en edad que muchos luchan para ser bachilleres, alcanzó una licenciatura.

Felicitemos al Sr. Fuster y á su familia y tenemos el pleno convencimiento que no será la última felicitación á que por su aplicación y talentos se hará merecedor el Sr. Fuster.

En el arca que levanta nuestro colega *La Última Hora* al Batallon expedicionario provisional se lee en grandes caracteres el título del diario de la noche.

#### Misa en la Catedral

A las nueve de la mañana tendrá lugar en la Catedral, una misa que oirá el batallón expedicionario de Cuba, levantándose al efecto un altar en el portal mayor de la iglesia.

Las autoridades se colocarán á la izquierda del altar y los soldados entre este y el coro.

Dará la misa el canónigo Sr. Castells y una vez esta terminada y en recuerdo á tan solemne acto se regularán escapularios á cada soldado.

### VENDEDORES AMBULANTES

Pensamos reclamar lo que entendemos veja nuestro derecho, cuando oficialmente el señor alcalde de Palma ó la autoridad que haya dictado órdenes prohibitivas para que vocen nuestros vendedores ambulantes la noticia ó noticias más culminantes que en el texto de nuestro diario se destinan á la publicidad, nos comuniquen el limite de la restricción.

La *Almudaina* de hoy habla de infracciones de órdenes emanadas de la Alcaldía que dieron lugar á ser detenidos algunos vendedores ambulantes de los diarios de la noche.

No podemos creer que el Sr. Salom, que es hombre correcto haya dejado de comunicarnos para poder cumplimiento sus órdenes y no habiendo llegado á nuestra noticia de creer es que los guardias municipales se hayan escedido en sus atribuciones.

Rogamos encarecidamente que se nos diga la limitación de que han sido objeto nuestros vendedores para el gusto de acatarla y reclamar si creamos es para nuestros intereses y para nuestros derechos ilegal la limitación.

### NOTICIAS MILITARES

Despachos: El comandante de ingenieros D. Eduardo Ramos y Diaz de Villa pasa de la comandancia de Palma á la brigada topográfica de la misma.

El capitán D. Rafael Ferrer Martínez, de la compañía Regional de Baleares al batallón de telegrafos.

### INFORMACION DEL «HERALDO»

Al regresar de la entrevista del molino *den Petit*, una pareja de la guardia civil de esta villa se encontró entre los kilómetros 33 y 39 de la carretera de Inca una mula abandonada, la cual en vista de que no ha podido averiguarse quien es su dueño ha sido depositada en el corral público de la población.

#### Felanitx

Practicado que fué por la guardia civil un registro en la casa de campo denominada *Son Danceras*, fué encontrada una escopeta montada á pistón y un talego con los efectos de caza, por cuyo motivo y no tener uso de arma, ha sido su dueño denunciado á la superior autoridad.

PARA CAPAS MADRILEÑAS PETIT PARÍS

CALLE DE COLÓN FRENTE A LA DE LAS MONJAS

PAÑERÍA Y SASTRERÍA DE José COMAS y hermano

Capas á 18 pesetas

Altas novedades para la medida, en géneros del país y del extranjero.—Se confeccionan trajes para los alumnos del Colegio de los Padres Agustinos á precios baratísimos

200 trajes confeccionados desde 20 pesetas á 125 uno. 600 capas madrileñas desde 18 id. á 175 id. 200 trajes para niño desde 9 id. á 40 id. 1000 capotes de abrigo de Cazador de los llamados de Argel, á precios baratísimos.

Todo está recién confeccionado con la elegancia y esmero que tiene acreditado este establecimiento, primero en su clase en Palma y al nivel de los mejores del continente.

PERFECCION Y ECONOMIA

ESTABLECIMIENTO de PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA Y ARTÍCULOS PARA SEÑORA DE Buenaventura Fuster y Fuster

(Frente la parada del Tranvía)—Calle de la GALERA, 6, 8, 10 y 12—PLAZA DE COLL 9

Esta antigua y acreditada casa ofrece al público, A PRECIOS MUY REDUCIDOS, grandes surtidos de géneros recibidos directamente de los puntos productores.

LA UNIÓN Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: Madrid, Calle de Olózaga, núm. 1, (Paseo de Recoletos)

GARANTÍAS

Table with 2 columns: Description, Amount. Capital social efectivo. . . Pesetas 12.000,000. Primas y reservas. . . » 43.598,510. Total. . . . . » 55.598,510

32 AÑOS DE EXISTENCIA Seguros contra incendios Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación, la suma de pesetas 59.159.694'43.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas mas reducidas que cualquiera otra Compañía.

Subdirector en Palma: SOL, 33

VIAJE DERECROE

Á LAS MARAVILLOSAS CUEVAS del DRACH TÉRMINO DE MANACOR Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 75-pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guile de las Cuevas vive calle de Artá, número 13 en Manacor.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS. al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Diez y siete años de éxito. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Perfumeria y Guanteria del Teatro

Constitucion 112 (AL LADO DEL CAFÉ ORIENTE)

- Guantes de cabretilla, suecia, piel perro y piel caballo desde 1'75 ptas. á 10 id. par. Paraguas y Sombrillas desde 2 ptas. á 25 id. uno. Abanicos desde 10 cts. de pta. á 100 ptas. uno. Jabones desde 10 cts. de pta. á 5 ptas. pastilla. Polvos desde 20 cts. de pta. á 10 ptas. caja.

Ademas encontrarán todo lo que abraza el extenso ramo de Perfumeria tanto extranjera como del país.

Todo a precios limitadissimos

CAPSULAS EUPEPTICAS DE MORRHUOL DEL DR PIZÁ. El Morrhuel contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Se reciben en la Redacción, Administración e Imprenta de este periódico.

HOSPITAL; 3

LA FAROLA VERDE

Calle de BROSSA, número 30

En esta tienda encontrará el público los mejores APARATOS PARA GAS Y PETROLEO conocidos y un completo surtido de globos para los mismos. Ademas hay un extenso surtido de LAVATORIOS, TETERAS DEL JAPÓN, BATERÍAS DE COCINA, TUBOS, CRISTALERIA y demás artículos propios de este ramo. Instalaciones de canerías para agua, gas, duchas y cualquiera otra clase de aparatos.

La fabricación es esmerada y los precios muy reducidos

BROSSA NÚM 30: PALMA

Tienda de Las Monjas Otoño é Invierno

- 300 piezas franelas algodón á 3 reales cana, dibujos última novedad. 200 piezas en clase superior á 4 y 5 reales cana. Incomparable surtido en pañetes para capas y abrigos desde 14 reales cana. Vicuñas y gergas para vestidos, fabricación exclusiva de la casa, última creación de la moda. Franelas lana, gusto inglés, 8 reales cana. No tiene rival nuestra existencia de pañuelos 10/4 para abrigos. Especialidades en géneros negros para luto.

TUDO ACABADO DE RECIBIR

Federico Alabern - Monjas, 25

GRAN BARATURA. ÚLTIMOS DÍAS

PELAIRES, 48 Y 50; (ANTIGUA CASA CUENCA)

Géneros negros para señora á precios sin competencia. 200 piezas pañeteria á mitad de precio. 800 mantas lana á mitad de precio.

800 mantas de algodón á 4 pesetas una.

Y otros muchos géneros que sería tarea prolija el detallarlos,

ÚLTIMOS DÍAS DE VENTA

PELAIRES, 48 y 50

REUMATISMO. Curación pronta y segura del reumatismo. Se obtiene con el LINIMENTO antireumático de RIBOT. Venta al por mayor: en el CENTRO FARMACÉUTICO y en la farmacia de don Juan VALFZUELA. Al por menor: en las principales farmacias de España.—En los mismos puntos se despacha UNGUENTO eficaz para QUEMADURAS, preparado por el mismo autor.